



Concours « S'engager pour les quartiers » - les lauréats 2013

Le Grand jury a désigné ce 18 décembre 2013 les 4 lauréats et le Grand Prix du concours S'engager pour les quartiers 2013

A l'initiative de FACE (Fondation Agir Contre l'Exclusion) et de l'ANRU (l'Agence Nationale pour la Rénovation Urbaine), le concours annuel « S'engager pour les quartiers » est organisé en partenariat avec l'Acsé (Agence nationale pour la cohésion sociale et l'égalité des chances), l'Union sociale pour l'habitat, la Fondation Macif, GDF SUEZ et Terre Plurielle - Fondation d'entreprise de Bouygues Construction. Le Fonds Social Européen apporte son soutien.

Ce concours d'innovation économique et sociale récompense des projets contribuant durablement au développement économique et à la cohésion sociale des quartiers. Les projets et actions sélectionnés sont co-construits avec les acteurs locaux, garantissant ainsi leur solidité et leur pérennité. Ils sont également primés pour leur exemplarité, leur impact économique et social.

4 lauréats ont été désignés, chacun étant doté de 10 000 € par son « parrain » :

—> **Le Prix « Création d'activité et développement économique »**

parrainé par l'Acsé, représenté par Naima Charaï, présidente de l'Acsé a été attribué à **Social square** (Dunkerque (59), Nord-Pas-de-Calais) pour « *Co-Group, groupement d'entreprises sociales* ».

Social square a reçu également le Grand Prix ANRU / FACE 2013, doté de 10 000 € par l'ANRU.

—> **Le Prix « Innovation sociale et sociétale »**

parrainé par GDF SUEZ, représenté par Muriel Morin, directrice Corporate Ressources Humaines, à **La Monnaie Autrement** (Chambéry (73), Rhône-Alpes) pour « *l'Accorderie de Chambéry* »

—> **Le Prix « Insertion professionnelle »**

parrainé par Terre Plurielle - Fondation d'entreprise de Bouygues Construction, représentée par Jean Manuel Soussan, directeur des Ressources Humaines de Bouygues Construction et membre du Conseil d'administration de Terre Plurielle

à **Des Femmes en Fil** (Nantes (44), Pays de la Loire) pour « *l'atelier-boutique éthique et solidaire* »

—> **Le Prix « Vie quotidienne et lien social »**

parrainé par l'Union Sociale pour l'Habitat, représentée par Jean-Louis Dumont, son président, à **l'Ecole de la paix** (Grenoble (38), Rhône-Alpes) pour « *prévenir les violences et agir pour la citoyenneté* »

La remise des prix, pour cette 3^e édition s'est déroulée à l'Assemblée nationale, en présence de son Président, Claude Bartolone, et de François Lamy, ministre délégué chargé de la Ville.

Ci-dessous, présentation et contact des lauréats.

**Lauréat du Prix Création d'activité et développement économique, parrainé par l'Acisé
et Grand Prix ANRU / FACE 2013**

Social Square (SCI) pour le projet *Co-Group, groupement d'entreprises sociales*

Nord-Pas-de-Calais, Dunkerque (59) — Quartier : Jeu de Mail

Le projet du Co-Group, porté par la SCI Social square créée en 2012, part d'un double constat. D'une part, il n'existe pas sur Dunkerque des espaces de travail éco-responsables proposant des solutions souples pour les petites entreprises, les télétravailleurs et consultants, forcés d'exercer leurs activités chez eux ou dans l'isolement. D'autre part, les collectivités locales souhaitent redynamiser le territoire en accompagnant la rénovation urbaine des quartiers par la création d'activités économiques.

Un réseau d'entrepreneurs sociaux s'est constitué et propose un projet global avec trois grands types d'activités : Work&Co, Kids&Co et Coffee&Co.

Work&Co offrira un ensemble de services de qualité aux professionnels développant le coworking : espaces de travail et de réunions, de stockage et d'événements, formations, animations... Pour les particuliers, Kids&Co sera une crèche solidaire où la garde d'enfants s'accompagnera d'un programme pédagogique innovant. Enfin pour tous, Coffee&Co sera un bar à café solidaire et équitable.

Co-group participera à l'insertion professionnelle des habitants du quartier : il est prévu la création de 8 postes dont 2 en insertion sur un horizon de trois ans.

Ce projet a reçu dès le départ le soutien de collectivités locales : la Ville de Dunkerque et la Communauté urbaine, d'associations : l'AFEJI Littoral Est (Service d'aide à la mobilité), Entreprendre Ensemble, BGE Flandre Création, Nord Actif et Dunkerque Promotion. Et pour le volet immobilier, un investisseur privé participe à la rénovation du bâtiment situé dans le quartier du Jeu de Mail, en cours de rénovation urbaine.

L'ambition du Co-Group est bien de redynamiser le tissu économique, l'innovation et la responsabilité sociétale du territoire, de donner du sens à l'entrepreneuriat, dans une démarche de social business et d'économie sociale et solidaire. La volonté d'« Entreprendre autrement dans le respect de tous » implique la mise en place d'une gouvernance participative et des écarts de salaires limités entre les dirigeants et les employés. Les bénéfices seront investis dans le développement de l'emploi et des projets d'entrepreneuriat social.

Ce projet qui verra le jour en 2014, peut se développer dans tous les quartiers, s'ils sont bien desservis par les transports en commun, condition prioritaire pour l'implantation des entreprises.

Lauréat du Prix Innovation sociale et sociétale parrainé par GDF SUEZ

La Monnaie Autrement (association) pour l'Accorderie de Chambéry

Rhône-Alpes, Chambéry (73) — Quartier : Les Hauts-de-Chambéry

L'Accorderie de Chambéry, est portée par l'association La Monnaie Autrement. Créée à Chambéry en novembre 2010, l'association souhaite rendre à la monnaie sa fonction première de vecteur d'échanges en mettant en place de nouveaux outils monétaires dans une démarche d'économie sociale et solidaire.

Née de la triple rencontre entre l'association, le réseau des Accorderies de Québec et la Fondation Macif, l'Accorderie de Chambéry a vu le jour en novembre 2011. Elle repose sur un principe simple : proposer aux habitants de se regrouper pour échanger entre eux des heures de services, sur la base de leurs savoir-faire et ce, sans aucune contrepartie financière.

Sur l'ensemble de l'agglomération, 380 habitants sont actuellement « Accordeurs » qui créent et entretiennent du lien social via des échanges économiques non monétaires. Après une inscription gratuite, les adhérents ont accès, par internet ou par l'animatrice, à une base de données qui regroupe l'ensemble des offres ou des demandes de services. Les échanges de services individuels (tels que l'aide à la réparation d'un meuble ou la garde d'enfants) se font sur la base de 1 heure de service rendue = 1 heure de service offerte ; les échanges collectifs (sorties culturelles, conseils pour réduire sa consommation...) sont proposés par un accordeur qui souhaite toucher plusieurs personnes en même temps.

L'Accorderie implantée sur Les Hauts-de-Chambéry touche une grande diversité d'habitants et notamment des personnes en situation de précarité économique et d'exclusion sociale, en s'appuyant aussi sur des associations d'habitants dynamisées par la rénovation urbaine en cours. Elle se développe sur toute l'agglomération avec le soutien de ses partenaires : la Fondation Macif, la Ville de Chambéry, la Région Rhône-Alpes, ainsi que l'Acisé, le Secours catholique, la Régie de quartier, l'Union des Centres sociaux et culturels locaux...

Le fondement d'une Accorderie est l'implication forte des habitants dès la conception du projet. En partenariat avec des structures facilitant le maillage local, des Accorderies sont en émergence dans des quartiers d'autres villes. L'Accorderie de Chambéry leur apporte son appui et son expérience.

**Lauréat du prix Insertion professionnelle
parrainé par Terre Plurielle, fondation d'entreprise de Bouygues Construction**

Des Femmes en Fil (association) pour leur atelier-boutique éthique et solidaire

Pays de la Loire, Nantes (44) — Quartier Bellevue et Saint-Herblain

Dans le cadre de la rénovation urbaine, l'association « Des Femmes en Fil » (créée en 2009) a ouvert, en avril 2013, un atelier-boutique de couture éthique sur la place Mendès-France, au cœur du pôle commercial du quartier Bellevue à Nantes. Cette implantation permet de réinvestir et d'embellir une place publique jusqu'alors désertée par les femmes, où régnaient des incivilités et un fort sentiment d'insécurité. « Des Femmes en Fil » a été fondée en 2009, à l'initiative de Farida et Yasmina Abid. Après avoir créée, en 2005, leur marque de vêtements « Les Petites Mains », dans le quartier de Bellevue, elles ont décidé de faire de la confection textile un support d'insertion sociale et professionnelle. Avec 8 salariées (dont 6 couturières) et 6 bénévoles, « Des femmes en Fil » gère l'Atelier Textile Ethik et Solidaire (ATES) qui forme à la couture des femmes en difficultés dans une perspective de retour à l'emploi. Pour les particuliers et les entreprises, sont réalisés du travail à façon (confection sur commande), des retouches - une démarche éco-responsable, et du patronage (étude et réalisation de patrons et gabarits). Cet atelier d'insertion sociale et professionnelle repose sur une dynamique économique car la pédagogie s'appuie sur une production réelle. L'association organise également des ateliers hebdomadaires d'initiation et de perfectionnement à la couture, CREAFILE, pour les habitantes des quartiers permettant ainsi de créer du lien social.

Implanté au cœur d'un quartier sensible, cet atelier-boutique se veut exemplaire en termes d'entrepreneuriat au féminin : il démontre aux habitants qu'il est possible d'entreprendre, de créer de la solidarité tout en générant de la valeur ajoutée. L'activité de l'association est redynamisée : l'atelier-boutique gagne en visibilité grâce à une vitrine créative et commerciale, et apporte un service de proximité jusqu'alors inexistant dans le quartier : la retouche, la couture et la vente de production d'articles textiles (vêtements, accessoires...). L'impact économique est déjà positif. Le chiffre d'affaires de l'association est passé à 300 euros par semaine depuis l'ouverture. Un poste de retoucheuse a été créé pour une jeune femme du quartier Les Dervallières, élevant seule son enfant. Un poste de repasseuse est prévu. Trois femmes en situation précaire ont été embauchées. Fin 2014, l'effectif devrait passer à 10 salariés. Et à l'issue de leur passage à « Des Femmes en fil », deux femmes ont créé leur propre entreprise, et quatre vont intégrer des formations qualifiantes. Des Femmes en Fil reçoit le soutien de collectivités locales (la Ville de Nantes, Nantes Métropole, la Région des Pays de la Loire et le Conseil général), de bailleurs sociaux (la Samo pour les locaux, Nantes Habitat), d'entreprises (Agence Opixido pour la communication, les Ets Maugin pour les machines à coudre, Les petites mains), d'associations (ATAO, chantiers d'insertion pour les meubles de la boutique)... L'Acse finance un contrat Adulte Relais et l'atelier CREAFILE.

Lauréat du prix Vie quotidienne et lien social parrainé par l'Union sociale pour l'habitat

Ecole de la Paix (association) pour Prévenir les violences et agir pour la citoyenneté

Rhône-Alpes, Grenoble (38) — Quartiers : Mistral, Teisseire, Villeneuve, Village-Olympique

L'École de la Paix, créée en 1998, travaille à la promotion d'une culture de la paix et du vivre ensemble. Avec 5 salariés, 30 bénévoles et 200 adhérents, elle organise des animations, des formations, des rencontres tout en développant un réseau de partenaires en France et dans le monde. En accompagnement de la rénovation urbaine de trois quartiers grenoblois (Mistral, Teisseire et Villeneuve), tous situés en zone ANRU, l'École de la Paix mène une action éducative auprès des enfants en établissant des liens avec les adultes des quartiers. A l'origine du projet, en 2004, ce sont des enseignants en école primaire du quartier de la Villeneuve à Grenoble qui ont sollicité les élus et les services de leur ville pour les accompagner sur la prévention des violences auprès des élèves de CM1 et CM2. L'École de la Paix a été choisie pour bâtir un projet d'intervention en lien avec les différents acteurs autour de l'enfant : enseignants, assistantes sociales, médecins scolaires... et des représentants de la Police nationale et la Justice. Ainsi, de la maternelle au collège, en passant par les cours moyens (CM1/CM2) et les structures socioéducatives du quartier, l'École de la Paix intervient pour apprendre aux enfants le respect de l'autre, des biens publics ou privés, leur faire découvrir la nécessité des règles et des lois pour vivre ensemble. Les interventions se font soit directement dans les classes ou structures socio-éducatives, à partir de diaporama (CM1/CM2), soit à partir d'exposition interactive (collège) soit en mettant à disposition des enseignants ou animateurs des outils pédagogiques (maternelle, 3 à 6 ans). De cette expérience est né un dispositif de sensibilisation au vivre ensemble qui innove sur deux grands points. Il propose un ensemble d'outils et d'actions créés et expérimentés par l'association qui permettent d'inscrire la prévention dans un continuum éducatif (de la maternelle au collège et lycée en passant par les structures éducatives du quartier). Il traite aussi la prévention de la violence sur l'ensemble d'un territoire plutôt que sur un établissement. En 2013/2014, après Villeneuve et Village-Olympique, ce projet se développe sur deux autres quartiers en rénovation urbaine, Mistral et Teisseire. L'objectif est de toucher 1 300 enfants.

Les partenaires

L'ANRU / Agence Nationale pour la Rénovation Urbaine

Près de 5 millions d'habitants vivent dans des zones urbaines sensibles ou dans des quartiers d'habitat ancien dégradé. L'ANRU met en œuvre des programmes de rénovation urbaine afin de transformer leurs conditions de vie. A travers le Programme National de Rénovation Urbaine (45 milliards d'euros d'investissements publics et privés) et le Programme Quartiers Anciens, l'ANRU intervient sur les logements, les espaces publics, les équipements scolaires, les crèches, les commerces, les centres multi-activités... L'ANRU développe également des actions en faveur de l'insertion par l'emploi, et agit pour le développement des internats d'excellence et de la culture scientifique. Dans 490 quartiers, partout en France, la ville change et la vie s'améliore. www.anru.fr

La Fondation FACE / Fondation Agir Contre l'Exclusion

Créée en 1993, à l'initiative de Martine Aubry, avec 13 Grands Groupes, la Fondation FACE est aujourd'hui présidée par Gérard Mestrallet, P-dg de GDF SUEZ. C'est un réseau national de 38 clubs locaux d'entreprises qui participent à la prévention et à la lutte contre l'exclusion, les discriminations et la pauvreté en apportant leurs compétences d'acteurs économiques. FACE conduit ses actions en partenariat avec l'Etat, les collectivités territoriales et les acteurs associatifs et institutionnels locaux. Reconnue d'utilité publique, la Fondation rassemble et mobilise aujourd'hui plus de 4 000 entreprises locales et nationales, grands groupes et PME, souhaitant s'inscrire dans une relation dynamique avec leur environnement. Dans chaque champ d'intervention de la Fondation, des actions sont animées par les Clubs locaux, avec la participation active des entreprises et de leurs salariés: parrainage, parcours qualifiant, insertion par le sport et la culture, raccrochage scolaire, orientation métiers, actes de médiation sociale, accompagnement diversité des entreprises, accompagnement des collectivités, animation des ZFU, mécénat de solidarité. Ce sont autant de moyens pour lutter contre les inégalités sociales en France. www.fondationface.org

L'Agence nationale pour la Cohésion Sociale et l'Egalité des chances / Acsé

Depuis sa création en 2006, l'Acsé est chargée de la conduite et du financement des actions menées en faveur de la cohésion sociale et de l'égalité, dans le cadre de la politique de la ville, ainsi que des actions de prévention de la délinquance et des discriminations. Son objectif essentiel est d'améliorer chaque jour la vie des habitants des quartiers de la politique de la ville. Aujourd'hui la politique de la ville ne peut s'envisager sans une approche sociale ambitieuse, sans une dynamique rassemblant les institutions publiques et privées, les acteurs de terrain, les élus et les habitants. L'agence finance quelque 30 000 actions locales dans des domaines divers : éducation, emploi, culture, logement... . Partenaire du concours « *S'engager pour les quartiers* », elle parraine le prix pour la « création d'activité et développement économique ». www.lacse.fr

L'Union sociale pour l'habitat

L'Union sociale pour l'habitat représente quelque 760 organismes Hlm à travers ses cinq fédérations (la Fédération des Offices publics de l'habitat, les Entreprises sociales pour l'habitat, la Fédération nationale des Sociétés coopératives d'Hlm, l'Union d'économie sociale pour l'accession à la propriété et la Fédération nationale des Associations régionales d'organismes d'habitat social). Elle remplit trois missions : un rôle de représentation nationale ; une mission de réflexion, d'analyse et d'étude sur tous les dossiers relatifs à l'habitat ; une fonction d'information, de conseil et d'assistance auprès des organismes. Les organismes Hlm détiennent et gèrent 4,2 millions de logements et logent plus de 10 millions de personnes.

Dans les quartiers rénovés, les organismes Hlm s'attachent à contribuer à la poursuite de la dynamique positive qui a été engagée. Au-delà de l'amélioration de la qualité de l'habitat, ils participent avec les partenaires locaux à la gestion et au développement économique et social des quartiers. Dans ce sens, l'Union sociale pour l'habitat s'est associée dès 2012 au concours « *S'engager pour les quartiers* » en parrainant le prix « Vie quotidienne et lien social ».

Terre Plurielle, fondation d'entreprise de Bouygues Construction

En lançant sa fondation d'entreprise Terre Plurielle en 2008, Bouygues Construction a souhaité placer les enjeux sociaux et sociétaux au cœur de sa stratégie afin de participer de façon pérenne et mobilisatrice à la vie économique et sociale des territoires.

Terre Plurielle apporte son soutien financier à des projets parrainés par des collaborateurs de Bouygues Construction pour favoriser l'accès à la santé, l'éducation et l'insertion de populations en difficulté, en France et à l'international. Elle a aujourd'hui déjà financé plus de 100 projets dans 20 pays. Son implication dans le concours « *S'engager pour les quartiers* » s'inscrit pleinement dans un des domaines d'intervention privilégié par la fondation : l'insertion. Ainsi, la fondation a souhaité nouer un partenariat stratégique avec FACE et l'ANRU pour approfondir son intervention pour l'inclusion, l'égalité et la dignité pour tous. Elle parraine le prix « insertion professionnelle » pour soutenir des entreprises ou des associations qui agissent en faveur de l'insertion professionnelle des personnes en difficulté. www.terreplurielle.org

GDF SUEZ

L'un des premiers énergéticiens au niveau mondial, GDF SUEZ est présent sur l'ensemble de la chaîne de l'énergie, dans l'électricité, le gaz naturel et les services énergétiques. GDF SUEZ inscrit la croissance responsable au cœur de ses métiers pour relever les grands enjeux énergétiques et environnementaux et mobilise pour réaliser ces projets ses 219 300 collaborateurs aux côtés des populations dans tous les pays du monde où le Groupe est implanté. Acteur engagé et responsable, le Groupe prend une part active au développement des territoires où il est présent.

S'impliquer en faveur des clients démunis, contribuer à lutter contre la précarité énergétique, favoriser l'accès à l'emploi, éviter toute forme de discrimination... GDF SUEZ est investi dans la lutte contre l'exclusion et les discriminations et soutient la Fondation FACE dont Gérard Mestrallet est le Président. GDF SUEZ est partenaire du concours « S'engager pour les quartiers » et parraine le prix « Innovation sociale et sociétale ». www.gdfsuez.com

Fondation Macif

La Macif, assureur mutualiste, crée en 1993 sa Fondation afin de promouvoir une solidarité active et concrète et appuyer des initiatives favorisant l'accès à l'autonomie, la responsabilité, la connaissance, la citoyenneté des personnes, tant en France qu'en Europe. La Fondation Macif s'est d'abord attachée à soutenir et promouvoir l'économie sociale par le financement d'initiatives, et s'est engagée dès 2009 dans l'innovation sociale pour tenter d'apporter des réponses crédibles et nouvelles aux besoins sociaux non satisfaits. En France, la Fondation Macif contribue plus spécifiquement à la reconstruction du lien social grâce à la mise en place de dispositifs territoriaux d'insertion par l'activité économique et au développement d'une économie solidaire aux côtés d'acteurs sociaux. Mobilité, énergies, biodiversité, gestion des déchets, alimentation... la Fondation Macif fait le choix de mettre un accent particulier sur les projets contribuant à la préservation de l'environnement tout en conservant pour finalité le mieux vivre des femmes et des hommes.

Dans ce sens, elle a décidé de s'impliquer dans le concours « *S'engager pour les quartiers* » aux côtés de la Fondation FACE, de l'ANRU, de l'Acisé, de l'USH, de GDF SUEZ et de Terre plurielle la Fondation d'entreprises de Bouygues construction.

www.fondation-macif.org

